

# - El nacimiento de la J.E.C. Internacional y la América Latina

## -> A) La fundación de la JEC Internacional.

Después de la segunda guerra mundial las relaciones se establecen progresivamente entre diferentes JEC nacionales que se preocupan del enorme aranceles que significan los intercambios y desean institucionalizarlos para hacerlos más eficaces pues en ellos encuentran el desarrollo de perspectivas nuevas (1)

Un encuentro casual y de importancia inmensa para el ulterior desarrollo de la JEC Internacional se produce entre la JEC francesa y la JEC Canadiense (Quebec) que significó una estrecha comunidad de pensamiento que los llevó junto con la JEC de los Estados Unidos a llamar a un encuentro al cual fueron convidados representantes de todas las JEC que existían en el momento (2)

Su iniciativa no significaba ninguna voluntad de dirigir las otras JEC sino ante la ausencia de un organismo que las representara a todas era necesario que algunas tomaran la iniciativa. Diez y nueve países fueron invitados pero solo ocho pudieron participar

(1) Compte-rendu de la primera Sesión Internacional de JEC. en el "Bulletin International" N° 1 - Nov. 1946 - pag 1 - publicado por el "Centre International de Documentation et d'Informations" (CIDI) - de J.E.C.  
(2) Contrepointa par Claude Julien le 29 août 1977 - 14 p.

la primera sesión que se realizó en Friburgo (Suiza) entre el 1º y el 8º de setiembre de 1946. Al mismo tiempo se desarrollaba el IX Congreso de Pax Romana y el encuentro de los jecistas se realizaba de acuerdo con los dirigentes de este movimiento (3)

Canadá, Bélgica, Francia, Estados Unidos, Suiza Austria, Checoslovaquia, y Luxemburgo son los países representados en la primera reunión de Friburgo. (4)

Algunos representantes Quiémbros de diferentes SEC tales como de Italia, Francia y Canadá asistieron a la reunión a título personal. Entre ellos se destacó Gerard Pelletier antiguo secretario de la SEC canadiense y que se encontraba en Ginebra haciendo parte del Fondo Mundial de Socorro (5). G. Pelletier tomó parte activa en la realización del encuentro y fue quien abrió la sesión y presentó el programa de trabajos diciendo: "Il a semblé"

(3) - Compte-Rendu - primera sesión Internacional de SEC. art. cit. pag 1  
- Entenista con Jacqueline Tannery (boy) Mme. Julien) 29 agosto 1977

(4) Canadá fue representada por R.P. Maurice Lafond y Guy Richer, Checoslovaquia por Jan Lobkovicz, Luxemburgo por P. H. Richard y P. de Glesener, Bélgica W. por P. de Delbecq, Paul H. von Jone Dreze, L. Henckant, D. Harou, Bélgica F. Ch. Dubois, R. Vermeire - Estados Unidos por R. P. Putz, H. McLaughlin, H. Briefs, V. Hogan y Sally Cassidy - Francia por J. Carmenty - H. Norano, C. Salats, J. Jantenois, R. Remond, Jean Falga, P. Jacques Juirot, R. P. Dujon, R. P. Seillon. Austria por H. Burger y Suiza R. P. Juret, R. P. Rossel. // Lista de dirigentes y asermes presentes en Friburgo - Jeu Bulletin International n° 1 - 1946.

(5) Idem + Entenista con J. Bannery - Mme. Julien - 29 agosto 1977

conforme à ce que la J.E.C. comporte de plus <sup>(2)</sup>  
profond, d'écarter tous les problèmes de méthodes  
de techniques et des structures: nous savons, en  
effet que l'essentiel n'est pas là; les solutions  
varient selon les pays, les âges, les ordres d'enseigne-  
ments. Il a paru également opportun de remettre à  
une autre rencontre l'examen éventuel des problèmes  
de politiques étudiante; nous serons plus tard, si il  
convient d'arrêter une ligne de conduite commune  
aux différentes J.E.C. Cette première rencontre doit être  
réservée à ce qui nous est commun: un ESPRIT.<sup>(3)</sup> Nous  
nous attacherons à définir les grandes lignes de cet  
esprit et à esquisser les orientations fondamentales de  
la J.E.C." (6)

Los trabajos se concretaron en este sentido  
y los informes son significativos:

- 1) La Acción Católica - presentación de René Renaud (F)
- 2) El medio estudiantil - presentación de J. Richer (C)
- 3) La J.E.C. movimiento de medic. - present. de G. Pelletier (C)
- 4) El apostolado personal - presentado por Jovette Norano (F)
- 5) La acción institucional - presentado por René Renaud (F)
- 6) La comunidad estudiantil - presentado por H. McLaughlin (E.U)

(2) "Compte rendu" dans "Bulletin International" - pg. 2 y 3.

- (7) La acción intelectual de SEC - presentado por R.P. Seillon <sup>(3)</sup>
- (8) El Equipo - presentado por Franco Gambaro (I) <sup>(F)</sup> y  
Denise Harou - (Belgia) (7)

Cada exposición fue seguida de una discusión plenaria o de un trabajo en equipo seguido de una sesión plenaria. Cada vez se sacaron conclusiones aprobadas por todos y fueron la fuente de ~~unas~~ <sup>unas</sup> Bases Comunes y muchos de sus expresiones se reflejan a menudo textualmente en la Carta de Dakar de 1958<sup>(3)</sup> y en posteriores reuniones

- 
- (7) Rapport - rendu de la première session ~~mondiale~~ Internationale - art. 10 pag 3  
- voir Reginald Greigie - Historique des sessions d'études biennales ~~des~~ 'Bulletin  
Internationale' V. XVI N° 2 - Mars 1964 - Edit. Française
- (8) La session mondiale de Dakar est la 7<sup>e</sup> de la JEC Internationale et  
de elle émanó una Carta que redefine principios y fines de JEC  
y esta carta de Dakar tuvo mucha importancia en la expansión  
de la JEC en el tercer mundo - En su oportunidad daremos más detalles
- (9) BASES COMUNES - Texto de Tribunago - 1946 - HIMO grafo.

A) Contactos entre americanos Feicistas

En <sup>agosto (28. al 31 de agosto)</sup> 1939 se realiza en Washington el XVII Congreso de Tax Romana en el cual participan universitarios de la mayoría de los países de América. (13)

En esa oportunidad la JEC Canadiense entra en contacto con los universitarios latinoamericanos. 85 delegados componen la delegación Canadiense, entre ellos, 50 chicas. Gerard Pelletier, fundador miembro de la JEC Canadiense de 1935 y secretario general de la misma entre 1940-1945 se encuentra entre ellos.

Entre los delegados latinoamericanos, que no eran numerosos dada las distancias a recorrer, se destacan Domingo Sautamaria Stz Cruz de Chile (14) Manuel M. Umaña, de Colombia (15) Cesar Rospi de la Flor del Perú (16), de la Truente de la Argentina (17) entre otros. Entre los españoles que venían de la reunión de

(13)- Con ocasión del cincuentenario de la Catholic University of America los universitarios norteamericanos invitaron a Tax Romana a realizar su Congreso en ~~New York~~ Washington. En 1938 en <sup>agosto</sup> julio se habían realizado ~~últimas~~ jornadas de estudio de Tax Romana en la presencia especial de los <sup>de</sup> Carolyn. ~~presidente~~ de la JEC) para examinar las experiencias de los estudiantes en su trabajo social y sobre todo la actitud a tomar para oponerse a la penetración Comunista entre los estudiantes. Allí deciden la creación de un equipo de asesores y aceptar la invitación de los estadounidenses. Eligen como

(13) presidente a Ednaud Kirchner <sup>estadounidense</sup> ~~que~~ Primera vez que desde su fundación en 1921, Pax Romana, tiene un Pte no europeo - En abril de 1939 en Sarnen Suiza se reunen los directores del Secretariado de Pax Romana para unas jornadas de estudio sobre la organización de una federación de estudiantes católicos. Las amenazas de guerra incitan a la asamblea a constituir una sección americana que proclama, llegado el caso, primariamente las responsabilidades del Secretariado General. Días más tarde Kirchner y Salat partieron a Roma a dar cuenta de sus trabajos. El 2 de marzo son recibidos por el Sr. Stoedter quien asegura a Pax Romana su interés por las actividades de la secretaria de esa organización. En mayo del mismo año Kirchner viaja a Lima para el II Congreso de la Confederación Iberoamericana. El 27 de agosto los delegados latinoamericanos y Kirchner llegan a New York y en la tarde son alojados en Washington para los oficios de la celebración de la Catholic University y al día siguiente comienzan las sesiones del XVIII Congreso de Pax Romana. Pero el 12 de septiembre el Congreso recibe las amenazas del general alemán sobre Polonia. El Congreso toma como medida la organización de un Secretariado que dirigiera Pax Romana durante la guerra. El Sr. H. Francisco Ruiz Guimenez (España) como presidente, E. Kirchner ~~Secretario General~~ primer vice presidente y el P. Gremaud de Suiza. Kirchner estadounidense con la ayuda de Rudolf Salat (Alemania) queda encargado de la sección de Pax Romana en USA. El 12 de septiembre los delegados europeos se embarcan en el Roma y 11 días más tarde llegan a Ginebra.  
- Roger Pochon - Pax Romana 1921-1961. Trabajo Julio 1961.

(14) Domingo Sta. María Salta Cruz, miembro de la FCE chilena fundador con Eduardo Frei de la Falange Nacional y ministro de Economía durante el ps. de Eduardo Frei Democracia Cristiana, (1966-1970)

(15)

(16) Cesar Lojande de la Flor - seña St. Pío la sección Católica, Yema na - Profesor y decano de la Fce.

(17)

(10)  
la CIDEC en Lima se destacaron Joaquín Ruiz Jimenez y Martín Artajo. (18)

La FEC Canadiense desde años atrás conocía y tenía relaciones epistolares con los Mexicanos que habían fundado la CIDEC durante la represión a la Iglesia que propinara el régimen liberal Mexicano entre 1926 - (19)

Las delegaciones provenientes de Latinoamérica eran esencialmente masculinas y la delegación que becoise contaba con 50 chicas. "Los estudiantes latinoamericanos querían salir con chicas y es así que los primeros contratos se establecieron entre Canadá y latinoamericanos. Cuando agregamos al Canadá con todos esas estudiantes que mantenían correspondencia con los muchachos latinoamericanos los llam se mantuvieron de esa manera organizada." Por otra parte "los delegados que vinieron a Washington no eran de la Acción Católica especializada. Hacían parte de los viejas Federaciones de Universitarios de la Acción Católica Jal.

(18) Es de recordar que los españoles vinieron de salir de la guerra Civil. Los delegados españoles eran militantes de la Falange española, que habían combatido durante la guerra civil y eran personas altamente ligadas a Franco. Joaquín Ruiz Jimenez estuvo durante varios años el Ministerio de Educación hasta su separación de Franco y fundación de la Democracia Cristiana Española. Martín Artajo fue Ministro de Relaciones Exteriores durante años ..

(19) Entrevistas con J. Feltetier - el 22 de feb 1978

(20) Idem

~~Del P. P. de la Universidad de Toronto de T.C.C.~~

que se ocupaban de espiritualidad, piedad, etc.

A nosotros nos pareció muy "demodé" la experiencia

Así que los lazos se mantuvieron en parte a través de los estudiantes y en algunos latinoamericanos como Domingo Santa María de Chile, con el P. Murcia de Colombia que había estado en Montreal estudiando Teología" (21)

"Con los españoles no estábamos interesados en establecer lazos pues sabíamos que lo que ellos hacían era la política" (22)

Los lazos entre estadounidenses y jesuitas se <sup>establecieron</sup> ~~habían~~ establecidas desde 1940. La Leo Canadiense fundada en 1935 bajo el modelo europeo- francés y belga había mantenido relaciones y contactos con Francia.

Este contacto fue fundamentalmente oficial y a través de documentación boletines de estos documentos pero a causa de la guerra este contacto se rompió, en la primavera de 1940 (23)

(21) Idem - el P. Murcia es el fundador de la JOC colombiana

(22) Idem.

(23) Idem.

11/1/51

Debido en parte a esa aislamiento los quebe-  
cois comienzan a entrar en relación con  
los estadounidenses que comienzan a reali-  
zar experiencias de Acción Católica especia-  
lizada en la Universidad de Notre Dame  
en Indiana llevada adelante por los padres  
de la Santa Cruz, <sup>(24)</sup> misma comunidad religiosa  
que asiste a la JEC canadiense y que en  
1943 envía tres de sus religiosos a Brasil  
que junto con Frei Romeu Dale O. P., Frei Rosário  
Jolly y el P. Benito Galasaus les será confia-  
da la organización de la Juventud Universi-  
taria Católica en San Pablo por Mons. Vascon-  
celos Arzobispo de San Pablo. (25)

"En Notre Dame curiosamente la JEC comen-  
zó por un padre alemán de la Congregación de la  
Santa Cruz el P. Tultz, que estaba refugiado  
en los Estados Unidos" (26)

"El arzobispo de Chicago en relación con  
la JEC de Notre Dame viaja a Montreal y encuentra  
los jecistas quebeois. En Chicago se establece

(24)

(25) O. Beozo. Les mouvements des Universitaires Catholiques  
au Brésil - Mémoire - Sociologie. section II. Cap. I pag 47 1968

(26) G. Kelletier

una TEC en el estilo de Acción Católica espe-  
cializada y enseguida en varias ciudades (más<sup>27</sup>)  
Así dada la posibilidad de contactos y un  
mismo espíritu se establecieron lazos entre cana-  
dienses y estadounidenses durante toda la  
segunda guerra mundial en que los contac-  
tos con Europa estaban cortados.

Entre el 24 de junio al 1º de julio de 1945 se  
realizó en Santiago de Chile la I Semana Inter-  
americana de ~~propaganda~~ ~~de~~ ~~Acción~~ ~~Católica~~  
Acción Católica. A ella fueron invitados  
todos los movimientos existentes en las tres  
Américas. (28)

Como representante de la TEC canadiense  
viajó a Santiago de Chile Gerard Pelletier  
"A fines del año 44 recibimos una invitación  
para la I Semana Interamericana de Acción  
Católica y comenzamos a intensificar los  
contactos con la América Latina que sólo se  
mantenían por correspondencia, evidentemente,  
era imposible viajar, pero estos intercambios  
hasta ese momento eran muy pocos." (29)

(27) Idem.

(28) Anónimo - Artículo sobre Historia de las Semanas Interamericanas  
publicada por la Revista Acción Católica del Secretariado Nal. Argen-  
tino. Buenos Aires oct 1966 Año XXXXVII - (125 + adelante)

(29)

Gerard Jellétier salio hacia America Latina  
En un largo viaje que duraba en avión  
más de 5 días.

"Es curioso decir que yo guardo un mal  
recuerdo de esa asamblea. La preocupación cen-  
tral del episcopado que estaba allí "en force"  
había 12 obispos y quien presidía era el  
rector de la Universidad. Pero lo que nos  
revoltó se discutían problemas como de  
unión entre Iglesia y Estado."

Cuando nos hablaban de separación Iglesia  
Estado nos parecía remontar a la Edad Media  
Quiero en Cañada que vinamos en un  
contexto de <sup>exisión</sup> separación británica. Era  
improbable hablar así. Los obispos latino-  
americanos nos decían y ustedes que hacen  
del Syllabus y yo no sabía ni que era.

Otra de las cuestiones que más chocaron  
a Gerard Jellétier fue la ~~enigmas~~ concepción  
de Acción Católica que los obispos latinoameri-  
canos querían hacer pasar. Comenzaba a sen-  
tirme mal en la Conferencia sobre todo cuando  
un obispo de Rosario Argentina - "un Gran  
señor muy enérgico que quería hacer pasar  
una resolución por la cual todos los militantes  
de la Acción Católica se comprometían a no

Tener jamás ningún contacto con gentes que  
vinan juntas sin casarse o en gente divorciada

Entonces para nosotros era inaudito en nuestra  
"Concepción de Acción Católica era inaceptable"  
para nosotros era <sup>esa</sup> la gente a la cual había  
que ~~atrasarse~~ llegar". La delegación cana-  
diense reaccionó frente a esta posición del  
episcopado latinoamericano ante el anuncio  
de los jóvenes latinoamericanos a excepción  
de los Brasileños. La delegación canadiense  
preguntaba a los obispos "si ~~Uds~~ ~~los~~ ~~aislan~~  
~~de~~ ~~la~~ ~~gente~~ Ustedes no han comprendido  
nada de la Acción Católica, si Uds nos  
píden separarnos de las gentes, <sup>si</sup> ~~que~~ la  
Acción Católica esta hecha para acercar la  
gente a la Iglesia, ~~se~~ es posible si nos aparta-  
mos de ellos?" ~~Alto~~

Para la delegación canadiense esta postura era  
inaceptable <sup>quixime</sup> sabiendo que el episcopa-  
do canadiense era suficientemente oranzado  
en ese punto para no aceptar ese tipo de  
resolución. <sup>Después los latinoamericanos reaccionaron y por eso</sup>  
<sup>después también a interseguir que la conferencia haya</sup>  
<sup>de ser por no un solo establecimiento</sup>  
He algunos chilenos vinculados a  
grupos políticos intentaron entrar en contacto  
más estrecho con Pelletier. ~~Así en~~  
~~El Journal~~ "Había algunos chilenos que estaban

vinculados a la política y que vinieran a buscar.  
nos decían que teníamos que conocer el  
movimiento político de ellos llamado la Falange  
Nacional. Allí yo conocí Eduardo Frei. Era  
gente de izquierda. estaba <sup>definitivamente</sup> bastante  
que yo había conocido en Washington?

Allí entré en contacto con una JEC <sup>existía</sup>  
en Santiago en una perspectiva semejante a la  
nuestra. Lo curioso es que la JEC secundaria  
no estaba desarrollada sino entre las chicas  
no sé por qué razón. La responsable que conocí  
era Juanita Otto, y una chica Matita Cruz Coke  
y una chica Larraín. Todos bastante aristó-  
cráticos era un movimiento muy eufónico.

Luego tomamos contacto con los Argentinos  
pero era aún la vieja federación y apenas comen-  
zaba. Luego conocí una profesora de Santiago  
que era importante sobre todo a nivel de JIC.  
Elena Jurejura. Muy ligada a los países  
Canadienses + + católicos. + +

Si no era Conservador se era comunista.

H. Larraín Bernardino Tinieblas, es quien salvó  
la Falange por ellos habían hecho una  
alianza electoral con los comunistas. Indomitos  
eran de un generativismo espantoso eran  
repulsivos.

Yo ni en decenas que no tenían nada que  
ver con el Evangelio era el puro conservatismo  
Fueron a un fondo de Smurice habían  
estado en Chapel por el Vaticano tenían  
de jures murales y no querían tener  
ver con <sup>un punto</sup> hacia 4.000 Obisps fuo libro  
ni escuela ni servicio medico y no  
querían hacer nada en sus propiedades como  
en los decenas como que tenían pues  
hacía 40 sujetos la comunidad - eran quillo  
maris - con esto como pronto en decenas  
y esta realidad - yo salía del fondo y  
estaba en el quite de un obispo, vi  
se como se llamaba - y via la gente  
a cada lado de la ruta sin papas  
y había fuo en un número pero o guila  
y yo ya no daba mas y el Obispo que  
fumaba un gran cigarro me dice es el  
cigarro que lo molesta. En entre otras cosas  
era sobre todo el pesto // lo + autentico  
peste a esa desigualdad entre ricos y pobres  
que yo no comía en Adel Norte que  
parecía muy chraute // En los foros  
que estaban allí eran indignos, mas bien  
no eran comensales // Estaba el curdipo  
de San Pablo  No comían una pura medicina  
de A.C.

Como nuevo la idea de SECTI ->

Lo llevo a Europa el primero después de la guerra a trabajar en el Fondo de Moneda.

Estos muy mezclados en esto. Teníamos la impresión de que Pax Romana fue se venía un poco, no solucionada ni resuelta nada y queda en el nivel de campo de la Federación y no sabía sobre que dominio se discutía influencia sobre conferencias y nada más y ya distaba ya bastante entre esa forma de abordar los problemas y debates en la cual habíamos involucrado a la Fed. a la AC. especializada // lo venía al tardo de serios otros países y se era el contacto de los en Canadá y queríamos transformar Pax en el estilo de la AC. especializada y sino van a organizarse una AC especializada - un secretariado de ITC - La primera Conf que se hacía en suena después de la guerra aporcha- dos va hacer una <sup>sub</sup> conferencia de ITC no se como Pax dejó pasar eso. Había una cuestión a arreglar - en Washington los españoles R y y Botajo muy voluntarios pidiendo que se hiciera en España el próximo Consejo y todo la gente de ITC pero luego la guerra entre tanto - Gentes



~~Y nosotros ~~teníamos~~ sabíamos~~ que era neces-  
-sario por independencia con el interior  
de la España era necesario por independencia  
decidimos ayudarlos //

Lo entree al Canada en el 97 y había  
muchos defaulted al interior del país  
Y empezamos a publicar una revista que  
no atraía a la España sino al otro gal  
de la isla y nos multiplicamos políticos y  
si me separé de la JEC 

El Imperio de Salamanca es la abstracción  
mental a plan político no tenía ningún  
valor político ellos estaban en su base

alos de los otros eran tan propuestos o  
tan conseradores como los otros lo eran  
pero quedo asi. Y vosotrs no os acordais  
de lo que me escribisteis no pueden  
la independencia absoluta del estado ni  
nada menos de ninguna posesion, ni aun  
el punto que era la capital. Y yo  
aun voy a Ruiz Guzman - R. Reinosol.

B. Duquet - y el  
para Paz Amara pavia de Sabada etc  
y los otros a la hora de la reunion en Sabana  
y ellos pavian absolutamente nada alli. Me acordé  
de abajo diciendome Hall, quien vos portame -  
a nivel de la fabrica



